

La Voz del Pueblo

LEMA

SEMANARIO OBRERO

LEMA

LA VERDAD NO IMPORTA DE QUE BOCA.

PALMA DE MALLORCA.—Domingo 7 Enero de 1894.

EL BIEN NO IMPORTA DE QUE MANO.

PRECIOS:		DIRECTOR: Félix Mateu y Domeray	CONDICIONES:	NÚM 45.
AÑO I	España, un mes. 0'50 Trimestre 1 peseta. Número suelto. 0'10	REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Ballester, 4, principal	Anuncios y comunicados á precios convencionales. No se devuelven originales. SE PUBLICA LOS DOMINGOS	
PAGO ADELANTADO				

DE LA PRENSA

(Conclusión.)

II

Es oportuno tratar de la prensa despues de la tolerancia, por tener con ella tanta conexión. No voy á ocuparme de su descubrimiento allí en el año 1449, ni de las vicisitudes por que atravesó su inseritor Gutember, como casi todos los grandes inventores de épocas pasadas perseguidos por la Calumnia y por la envidia inherentes á la flaqueza humana, que quien sobre estos puntos mas detalles desee, puede encontrarlos en mi artículo sobre los mártires de la ciencia en el centenario de Colón voy á ocuparme de otros aspectos de esta grave cuestión relacionados con los intereses sociales.

La prensa se presta á grandes abusos como todo lo que disfruta de gran poder y gran alcance, que inmenso es el de queja á más de ser la expresión, es el vehículo del pensamiento multiplicado por la rapidez vertiginosa, que dan los modernos medios de trasmisión á las ideas; pero si por sus abusos hubiéramos de condenarla, lo mismo habríamos de hacer con muchas cosas, y con casi todas las modernas invenciones, y por ende deshecharlas.

¿De que no ha abusado el hombre impulsado por sus malas pasiones? Ved la aguja que guía al navegante por la inmensidad de vastos y solitarios mares en busca de desconocidos mundos, pues ha servido al hombre para llevar á sus semejantes la luz de la verdad, y tambien ha servido para llevarles las cadenas de la esclavitud. Ved la pólvora empleada en defensa de los mas sagrados derechos del hombre convertida en potencia formidable, que contra el mismo remueve. Ved el oro empleado en las obras mas nobles y santas, empleado, á su vez en servir á la corrupción del desvalido é inocente. Ved las modernas industrias llevando el bienestar y la salud á muchas clases sociales, y sumiendo con su monopolio á las otras en la más espantosa miseria. Ved la inteligencia en fin puesta á la defensa y servicio de las grandes causas, y sirviendo tambien de estímulo y fomento á doctrinas las más desoladoras.

Pues bien esto mismo puede decirse de la prensa: ella ha servido para extender el bálsamo de la religión y la moral, y ha servido de instrumento á la calumnia; ella ha propagado errores, pero tambien ha difundido verdades. Condenemos pues el abuso y tratemos de evitarlo pero ¿como se evitará este abuso? ¿por medio de la intolerancia? no lo creo así: la prensa es una necesidad de las actuales sociedades, es medida y estímulo de progreso, y hay que tolerarle por hoy sus abusos mientras otra cosa no sea posible, que otras cosas se toleran con menores ventajas como para con la prostitución.

¿Sabeis lo que se consigue con coartar la libertad de la prensa? pues lo contrario de lo que se proponga el que la coarte; y esto lo confirman de

consumo los hechos y la razón. Los hechos demuestran que en Francia en el pasado siglo cuando la prensa estuvo sujeta á la censura, fue cuando ejerció mas poderoso influjo. Cuando despues de la revolución de Francia en el mismo siglo se la dejó en libertad, ya no hacia falta para el triunfo de la misma y la caída del trono de Luis XVI.

De España puede decirse lo propio, pues trasmitidas por aquella época las corrientes de la Francia á nuestra Patria nada pudieron contra ellas los diques de la persecución y la censura.

Por lo que hace á la razón observad: que existen en el hombre como en la naturaleza ó sea en el mundo intelectual y en el mundo físico dos leyes; una que puede llamarse *la de los contrastes* y otra *la ley de los obstáculos*: por la primera aparece mas en relieve aquello que es mas contradictorio; y como la prensa perseguida lo es con respecto á los principios y las leyes de los Gobiernos ostentados, de ahí que aparece mas ostensible: y si á esto agregais cierta sentimiento de conmiseración, inherente á la especie humana, hacia todo lo que sufre ó es perseguido, comprendereis por que la prensa perseguida en lugar de captarse el odio, adquiere mas importancia y se capta las simpatías de las sociedades. Esto por lo que hace á la 1.ª ley.

Por lo que hace á la 2.ª ó sea *la ley de los obstáculos*, observad: que cuando bien sea en el mundo de la naturaleza, ó bien sea en el mundo intelectual, una corriente se encuentra con un obstáculo que le estorba el paso, aquélla multiplica sus fuerzas hasta vencerle, y si lo consigue lo lanza fuera de sí á una distancia, proporcional á las fuerzas de su empuje.

Ahora bien aplicad la ley y vereis, que donde quiera que nuestra imaginación encuentra un obstáculo como es para ella lo que le impidiera lo desconocido, allá se lanza con mas brío exclamando ¡¡¡allí!! ¿que habrá allí? y con esto impaciente por penetrar los secretos, por el deseo de saber que al hombre es inherente, multiplica su fuerza y su furia por salvar el dique que á su curso se opone, y como lo desconocido es un abismo, por esto se ha dicho que todo abismo atrae.

No de otro modo se explican las impacencias de la exaltada fantasía del amante cuando lucha contra los diques del pudor que la muger le opone, y en esto estriban el respeto y mérito que el pudor alcanza.

Creo haber probado con esto que la prensa, de no poder por ahora suprimirse en absoluto sus abusos, y dadas las actuales circunstancias, debe gozar de entera libertad, y que sus excesos deben corregirse de algun otro modo hasta hoy no estudiado, y en el que probablemente habrán de tener esa pequeña parte la mejora de los costumbres, y que entre tanto esto llega á verificarse no queda otro medio que al exceso de veneno oponer escaso de antidoto, por que si dicha potencia puede hacer mucho mal, bien manejada puede producir mucho bien, por que la prensa, es menester no olvidarlo, no es al fin

mas que un instrumento del que el hombre puede disponer á su antojo.

Tomás España.

LA TIERRA

II

Como ya hemos dicho, la forma de la tierra es la producida por el movimiento de rotación de una semi elipse sobre su eje menor.

La tierra, casi en su totalidad, está compuesta de sustancias líquidas, fundidas por el calor interior que existe debajo de nuestros pies, toda vez que el espesor de la capa sólida, la corteza que la envuelve, y sobre la cual habitamos, no excede de 40 kilómetros.

Estamos, pues, sobre una inmensa bomba, ó sobre una enormísima caldera de vapor, que si no fuera por las válvulas de seguridad, los volcanes, no seria extraño que el mejor día nos diera un susto.

Podemos decir que entre la tierra y su corteza hay la misma relación que entre un huevo y su cáscara, pues esos 40 kilómetros de espesor son la 160 ava parte de su radio.

Los sabios, entre ellos no pocos españoles, han calculado sus dimensiones, densidad, peso, volumen, etc., bien por medio de la medición de arcos, ya por el péndulo ó por otros procedimientos cuyos datos, con la mayor aproximación posible, trasladamos aquí para recreo de nuestros lectores.

El radio mayor, ó sea, desde el centro de la tierra á su superficie en el ecuador, es de 6.378.396 metros; con una incertidumbre de unos 79 metros, pues el valor 2:292 que de las medidas de los arcos se deducen, difiere muy poco de 1:292,2 que dan las nuevas observaciones del péndulo.

El radio polar, ó sea, desde el centro al polo es de 6.356.553 metros, y por lo tanto, el medio se calcula en 6.367 kilómetros.

El achatamiento se calcula en 21.675 ó sea 1:229,3.

La circunferencia ecuatorial, la mayor de la tierra, tiene 40.075.629 metros.

De modo que suponiendo á la tierra inmóvil y que los trenes no necesitan reponerse de agua y de carbón, y que se tiende un puente sobre los mares que atraviesa el ecuador, que es mucho suponer, una locomotora Crampton, que anda á razón de 145 kilómetros por hora, tardaría en dar la vuelta al mundo, por la parte más larga, poco más de once dias; y como hay otras locomotoras de mayor velocidad que éstas, claro es que el viaje se podría hacer en mucho menos tiempo.

La «Sociedad General de Omnibus de Londres» tiene carruajes que recorren al año un total de 32 millones de kilómetros, es decir, ¡800 veces la vuelta al mundo por el ecuador! Por supuesto, dichos carruajes no salen de Londres y sus alrededores.

La elipse meridiana, ó línea que pasa por los polos, y que desde luego no puede ser una circunferencia, tiene 40.014.430 metros.

El cuadrante de meridiano, diez millones 850.

La circunferencia del paralelo 45.º, 28 millones 042.000.

El valor de un grado de meridiano polar es 111.690, y el del ecuatorial 110.585.

La densidad del planeta con la atmósfera que le rodea, se calcula en 5'56; es decir, un poco más de cinco veces y media la masa de un globo de agua de las mismas dimensiones que él, y por lo tanto, su peso en toneladas métricas, será 6.000.000.000.000.000, aproximadamente.

Su volumen podríamos apreciarlo representándonos un dado ó cubo gigantesco, cuya arista midiese un kilómetro de largo, lo que se llama un kilómetro cubico, y poniendo juntos un millon de millones, ó sea un billón de esos dados y algo más.

La superficie de la tierra es casi de 510.000.000 de kilómetros cuadrados, pero 0'735 de ella, ó sean 335.000.000 de kilómetros cuadrados, está cubierta por los mares y los lagos, quedando sólo de tierra seca, continentes é islas, 0'275, es decir, 125.000.000 de kilómetros cuadrados, una cuarta parte proximately de la superficie total, para habitación del hombre; quien podemos decir que no se ha contentado con ella, pues encontrando en el elemento líquido un medio de acortar fácilmente las distancias, sobre el transitan y viven algunos millones de seres humanos.

No es posible hacer un censo exacto de los habitantes del planeta; pero como curiosidad copiamos á continuación algunos datos estadísticos, tomados de diferentes partes.

Algunos estadistas calculan en 1.460.000.000 el número de habitantes del globo, mientras otros le suponen de 1.300.900.000. De estos corresponden:

A Europa.	300.530.000
» Asia	724.000.000
» Africa	203.300.000
» América	84.540.000
» Oceanía.	35.530.000

Se hablan en el mundo 3.043 idiomas: 487 en Europa, 917 en Asia, 276 en Africa y 1.205 en Oceanía.

Cada año mueren 33 millones y pico de personas, correspondiendo á cada día 19.000, á cada hora 3.000, á cada minuto 63 y á cada segundo 1. Los nacimientos sobrepasan á las defunciones en una vigésima parte.

Calculáse que 500 millones usan vestido; 250 millones andan habitualmente sin él y 700 millones cubren sólo una parte de su cuerpo. Entre éstos tienen el comercio y la industria ancho campo para colocar sus productos; sólo que antes hay que civilizarlos, y para ello ni vale la industria ni el comercio, pues lo que ha hecho este último entre los salvajes, ha sido diezmarlos con el alcohol y los vicios. Sólo hay un medio que de buenos resultados: el Evangelio de Cristo en toda su pureza, y lleva lo no por explotadores, lánmenes frailes, misioneros, etcétera, sino por hombres que quieran sacrificarse por sus hermanos de otras razas y climas.

La cuarta parte de los habitantes del globo viven en las grandes poblaciones, siendo las más populosas del mundo, las siguientes:

Londres, 5.100.000 habitantes; París, 3 millones 344.558; Osaka (Japón), 1.633.144; New-York, 1.513.510; Cantón (China), 1.700.000; Aitichi (Japón), 1.390.702; Berlín, 1.315.297; Tokio (Japón), 1.288.907; Viena, 1.103.875; Chicago, donde se celebrará la próxima Exposición, 1.029.133; Filadelfia, 1.016.252; Siam, 1.000.000, etc.

Para tener una idea del movimiento de una de esas grandes poblaciones, trasladamos aquí unos datos de *The Quarterly Review* sobre la circulación en Londres. Los diversos medios de locomoción de que dispone la ciudad, transportan anualmente 777 millones de viajeros, ó sea un viaje por habitante cada dos días. Este enorme movimiento está representado por 327 millones de viajeros que caminan en ferro-carril, 200 millones en ómnibus, 200 en tranvías y 50 en *cabs* y barcos de vapor. Por lo que respecta á los ómnibus, se han empleado durante el año pasado 2.100 vehículos, 22.010 caballos y 11.000 empleados en el servicio de la populosa ciudad, de los cuales corresponden á una sola sociedad 1.000 carruajes y 10.000 caballos, que han transportado 110 millones de viajeros, recorriendo un total de 32 millones de kilómetros.

Londres cuenta con 216 kilómetros de líneas de tranvías, con tracción animal, de los cuales solamente 56 kilómetros son de doble vía. Estos tranvías transportan anualmente 190 millones de viajeros.

Esto por lo que se refiere á una sola de las grandes ciudades.

Dejémosnos por hoy de números, y otro día, Dios mediante, continuaremos con el estudio de los movimientos de nuestro vehículo temporal, mucho más veloz que todos los que puede inventar la mente humana, y de las consecuencias que de ellos se deducen.

Jonathán.

DUMAS, LOCO

Un periódico portugués, *A Voz pública*, da la triste noticia.

Dumas, loco. El cerebro creador de tantas obras, funciona ya preocupado por una sola idea: el corazón que inspiró á la humanidad consadores y dulces sentimientos, palpita oprimido y temeroso.

¡Dumas, loco! Pero su locura no es un desenfreno de pasiones, ni un desgaste de funcionamiento cerebral. Su locura no se traduce como la de tantos desventurados en manifestaciones violentas, en cálculos imposibles, en resoluciones irrealizables.

No; la locura de Dumas es una preocupación mística y terrible, una preocupación que invade al mundo moderno, después del trabajo eficaz y la gloria cumplida: el miedo á la muerte.

Hace tiempo se dijo que Zola, el creador infatigable, espíritu de temple, genio abasallador, estaba preocupado porque sentía la vejez aproximarse. Zola, después de pasar veinte años absorvido por la ruda tarea de su obra titánica, saltando en ese período, relativamente corto, de la miseria triste á la fortuna brillante, había descubierto que los albores de la gloria marcaban el ocaso de la existencia, y él, que dedicó su labor por entero á pintar la expansión de la vida, fuerza única, venciendo todo género de contrariedades y derribando toda clase de obstáculos, al fin de su obra encontraba con el convencimiento de sus admiradores, el desgaste de su naturaleza.

Sentíase imponente, acosado, lejos de la vida que irradiaba en el mundo luz y calor; muy lejos de la fuerza que se derrama como una lluvia de gozos, lejos de la corriente poderosa que arrastra y humilla lo viejo, lo gastado, lo inútil y lo débil.

¿De qué le había servido escribir el poema de la expansión vital, hacer su nombre glorioso y eterno, si con su nombre y su gloria no eternizaba también la materia sensible, la dulce diosa que fué su adoración y en cuyo conocimiento empleó sus energías; mientras ella iba evolucionando cural

con el tiempo implacable, sin detenerse á besar la frente de su cantor, aquella frente que se arruga poco, sintiendo la vejez abrumadora?

Hoy no es el naturalista impenitente y soberbio quien llora bajo la terrible amenaza, es el espíritu delicado que sueña en la humana redención, que bendice las pasiones, que llora con los tristes, que alienta dulcemente á los débiles. No de el rudo positivista de los *Rougon-Macart*, sino el enamorado creador de *La dama de las Camelias*.

Dumas tenía una fé, una fé poderosa y arraigada. El amor que todo lo invade y todo lo puede, para su espíritu delicado era la fuerza poderosa de nuestra empobrecida humanidad. Las ilusiones del amor, contra la expansión de la vida cuando al amor se opone y acariciandola cuando el amor favorece. Pero esa religión sentimental sabrosa y apasible, no ha bastado para endulzar el acaso de una vida consagrada como la de Alejandro Dumas á venerar, exáltandola, todas las emanaciones de amor.

Esto prueba cuán difícil es, cuando la nube cubre por entero el horizonte sustraerse á la tormenta. Dumas, el apóstol Dumas, el profeta, como le ha llamado recientemente Tolstoy; Dumas, el enamorado eterno del amor que redime, salva y hace vivir, es también hijo del siglo tenebroso de la ciencia positivista, que destroza el alma y destruye la fé. Dumas bendice la esperanza en la tierra, pero no tiene por su desgracia, esperanza en el cielo.

Por eso enloquece; por eso después de sentir y exaltar todos los amores que preconiza, cuando ha encendido en los pechos amantes la llama devoradora, después de consumir las ridículas exigencias de una sociedad llena de aprensiones después de salvar en Margarita un espíritu que naufragaba entre la dureza de las costumbres antiguas, no puede sustraerse al decaimiento que la vejez produce á quien vive sin esperanzas de otra vida, sin fé ciego en otro mundo mejor.

La locura de Dumas, no es más que una profunda nostalgia del amor perdido y del placer pasado. La locura de Dumas como la preocupación de Zola, es el enemigo más terrible del positivismo invasor, que al destruir los dioses, destruye la esperanza y abandona cruelmente al hombre, cuando el sufrimiento le abate y la impotencia le desespera.

La realidad se impone; pero la realidad es triste y amarga, la realidad abre á los genios más gloriosos, con las puertas de la inmoralidad, las puertas de la locura.

Dumas, loco, es un símbolo cruel. ¡Dumas loco! El amor no redime si otra esperanza no consuela.

P. de O.

ECOS DE LA SEMANA

Víctima de larga enfermedad falleció anteayer el conocido fabricante de mantas de esta capital don Antonio Barceló.

El miércoles por la tarde en la calle del Pino riñeron acaloradamente cuatro mozas del partido cambiándose sendos bofetones y arañazos y propinando además una de ellas un fuerte mordisco en la cara de su contrincante, por lo que fueron citadas por el guardia municipal del puesto para comparecer ante la Alcaldía, en donde se les impusieron diez pesetas de multa á cada una.

No fué solo en nuestra comarca que ha caído aunque ligera una nevada estos días.

También por la parte del llano y singularmente en Felanix nevó anteayer de una manera notable.

Según noticias, fracasó el proyecto que tenían algunos vecinos de la Vileta de celebrar ayer sábado la fiesta clásica y popular denominada «Els Reys».

En unos de estos días transcurridos pareció ahogada junto á la costa de San José, término de S. Antonio de «Ibiza» una mujer que se dedicaba á la recolección de mariscos.

Para el martes próximo está señalada la vista ante el tribunal del Juzgado de la causa seguida contra José Sabater Tous por homicidio de su hermano Jaime.

En la acusación tiene parte la viuda del difunto.

Se ha dispuesto por el ministerio de la Guerra que sean bajas en el ejército y alta en la segunda reserva los soldados del reemplazo de 1887, por haber cumplido los seis años de servicio activo. Buena noticia para los interesados.

A causa del tiempo reinante, estos días ha temido que guardar cama nuestro Director, al cual deseamos su más pronta mejoría.

SECCIÓN TELEGRAFICA

(DE LA ULTIMA HORA)

Madrid 5 (3-10 m.)

Se ha celebrado el meeting de obreros en el Liceo Ruiz, pronunciándose numerosos discursos en explicación de la huelga de panaderos.

Se recomendó mucho á las asociaciones obreras la más enérgica resistencia como única defensa contra la burguesía, causa, en el sentir de los oradores, de todos los males que afligen á los trabajadores.

Se han enviado á Sicilia un nuevo refuerzo llamándose doce mil hombres de la reserva de 1869.

Madrid 5 (11-m.)

El comercio de importación durante los once primeros meses del año último ascendió á 625.912.827 pesetas; cincuenta y seis millones menos que el año de 1892 y ciento treinta y cuatro menos que en 1891.

El comercio de exportación se elevó á 574.865.269 pesetas; veinte millones menos que en 1892 y ciento treinta y seis millones menos que en 1891.

Madrid 5 (10'40-m.)

Se atribuyen á uno de los actuales Ministros las siguientes frases. «El general Martínez Campos llevará á Marruecos instrucciones taxativas para algunos puntos de la reclamación.

En los demás puntos serán discrecionales:

«Creo que sería imprudente publicar ahora la negociación diplomática, y que produciría consecuencias lamentables.»

«El Gobierno ignora la cuantía de la indemnización que debe pedirse, la cual fijará el general Martínez Campos, en vista de las demás condiciones.»

Madrid 5 (2-1.)

Se han firmado los decretos admitiendo la dimisión presentada por el Sr. Puga y nombrando Gobernador del Banco de Cuba al Sr. García Tuñón, del de Puerto-Rico al Sr. García Alonso y obispo de Santiago de Cuba al que hasta hoy lo ha sido de Badajoz.

SECCIÓN DE NOTICIAS

Incendio en Inglaterra.—Un voraz incendio, que empezó en las primeras horas de la noche del 20 y ha durado parte del día, destruyó por completo dos grandes almacenes de géneros de moda y novedad de Hovey.

El fuego se prepagó á varias tiendas y establecimientos comerciales situados en la proximidad de aquellos, y á pesar de la acción incesante de 10 bombas de vapor ardieron en su totalidad.

Las pérdidas pasan de dos millones de pesos.

La revolución brasileña.—Según noticias de Desterro, el combate que se trabó en el rio Itajahy entre los marineros insurrectos y el ejército de Peixoto, hubo 400 muertos.

Las fuerzas del Gobierno se apoderaron del buque *Meteoro* y fusilaron la tripulación.

En varios pueblos de Cataluña se han hecho manifestaciones por los industriales y propietarios corcheros, dando al Gobierno la aprobación definitiva del tratado de comercio con Alemania.

También se dice que la situación comercial del Brasil, es cada día peor, no haciéndose sino muy escasas contrataciones y realizándose los cobros con la mayor dificultad.

El *New York Recorder* ofrece un premio de 25.000 francos, al mejor trabajo sobre las causas y el tratamiento de la tisis. Se invita á todos los sabios y médicos de ambos mundos, á tomar parte en el concurso y dirigir al citado periódico el resultado de sus investigaciones y experiencias.

Una familia aprovechada—Hace pocos días llegó á una casa de huéspedes establecida en la calle de las Fuentes, en Madrid, un señor cuyo acento indica que es italiano, alquilando dos habitaciones, que luego ocuparían él, su señora y su hija.

A los pocos momentos volvió el individuo con cuatro personas más y seis animalitos domésticos. La dueña de la casa se escamó de la tal familia y al cabo de dos días le pidió lo que debía, rogándole que desocupase las habitaciones.

Prometieron hacerlo los individuos de marras; pero aun tardaron tres días más, valiéndose de engaños, resultando que vivieron de gorra cinco días.

Parece que á este socorrido sistema de vivir se dedica la tal familia, pues han sido víctimas de ella, en mayor ó menor escala, un almacén de vinos de la plaza de Herradores, un conocido sastre, un ultramarino de la calle de las Fuentes, un carnicero, dos conocidos farmacéuticos y una casa de

viajeros de la Puerta del Sol, donde la familia de referencia paró siete días.

En Santander y Valladolid, es donde proceden los aprovechados italianos, también han dejado huellas de su desahogo.

EL CENTRO

DE

Unión Republicana de Santiago

Presidente honorario

D. Alfredo Vilas.—Abogado y Médico.

Presidente efectivo

D. José Cardada.—Escribano.

Vice-presidentes

D. Pablo Somoza.—Propietario.

D. Juan de Dios González Pizarro.—Catedrático.

Tesorero

D. Ramon Torrent.—Industrial.

Contador

D. Constantino Nogueira.—Obrero.

Secretario

D. José Peña.—Periodista.

Vice-secretario

D. Ignacio Miguélez.—Obrero.

Vocales

D. José Niveira Lopez.—Obrero.

D. Pedro Diaz.—Abogado.

D. Juan Baral.—Obrero.

D. Constantino Morón.—Obrero.

Representante en La Provincia

D. Ramon Garcia Suarez.—Catedrático.

Tratase también de fundar un periódico *El Clamor del Pueblo* del mismo color que *La Voz del Pueblo*.

Ha continuado hoy la vista del proceso de los petardos del Congreso, habiendo acudido a declarar varios testigos, careciendo de interés sus declaraciones.

Hermoso corazón. Una criatura de Zaragoza a quien han tocado 12,000 duros, se lo ha ofrecido a su amig, y nada de un distinguido militar, para que pueda costear una carrera al mayor de sus hijos, protestando a pesar de su cambio de fortuna no se separará de su lado.

Traslado de fuerzas. Los regimientos del Rey y Cirloba y los escuadrones del de la Reina que se hallan en Málaga, van a Granada, pero continuando preparados por si se les ordenase embarcar para Melilla.

Caen en el bando. En Melilla han sido detenidos cuatro individuos que trataban de introducir contrabando de armas.

El general Martínez Campos ha celebrado una larga conferencia en Frajana, con Mulcy Araaf y el Baja, habiendo sido obsequiado con pastas y nuevos duros.

Se hacen muchos comentarios referentes a los asuntos que se trataron en la entrevista.

Un alcalde anarquista. En los desórdenes ocurridos recientemente en Monreale, han sido muertos dos guardias civiles, y heridos cuatro soldados. El alcalde de dicha población furibundo anarquista, acaudillaba al populacho, que acometió grandes atropellos.

Por pisar un callo. Ayer un hombre obañeteó a otro, en la calle de Elvira, por haberle pisado un callo.

El agredido no salió de su desagradabilísima sorpresa hasta que tenía la cara hinchada por efecto de los golpes de puño que había recibido en ella; pero una vez que se enteró del fútil motivo de la agresión brutal de que acababa de ser víctima, arremetió contra el del callo, midiéndole el cuerpo con el bastón, hasta que se le rompió éste y la gente intervino, evitando que siguiera su vengativa tarca que con tanto entusiasmo comenzada.

Han ocurrido nuevos desórdenes en Monreale (Italia). La tropa vióse precisada a intervenir haciendo fuego sobre los revoltosos: son muchos los heridos y se han efectuado 32 detenciones.

En el partido judicial de Villalba de Barros hace seis meses que los maestros de escuela no cobran sus haberes.

Pero, señor ministro de Fomento, ¿hasta cuándo se van a repetir semejantes abusos?

El maestro de primera enseñanza del pueblo de Viñuela, falto de toda clase de recursos, cerró su escuela, repartió sus hijos entre los parientes y amigos, y anda por las oficinas de Málaga desde el 28 de Noviembre, gestionando, sin conseguirlo, el cobro de sus haberes.

Efectos timbrados.—Desde 31 de corriente se retirarán de la circulación los efectos timbrados, que en este día caducan, sustituyéndolos por los de iguales clases y precios que empezarán a expendirse en 1.º de Enero próximo.

Los efectos que caduquen podrán ser canjeados precisamente dentro del mes de Enero todos los días de sol a sol, incluso los festivos en los puntos donde designen los administradores subalternos de la Representación de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

Un rasgo de patriotismo.—El maestro de la Escuela superior de D. Benito (Badajoz), ha remitido al presidente del Circulo de la Unión Mercantil una libranza de cuarenta y una peseta, producto de suscripción abierta entre los niños de su escuela con destino a la iniciada por el Circulo con motivo de los sucesos de Melilla.

Hemos recibido atentas felicitaciones de los Sres. D. Vicente Rubio, director de *La Tempestad*, de Segovia de D. Francisco González Gómez, director de *La Orquesta*, de La Unión, de D. Ibo León Ribot y Argensó, director de *La Voz de las Afueras*, de San Gervasio de Casolas, del Sr. Presidente de la sociedad de *Socorros Mátuos de la Dependencia Mercantil* de Valencia, del *Gran Consejo General Ibérico y Soberana Gran Lógica Simbólica Española* de Madrid y la *Asociación Artístico Arqueológica Barcelonesa*.

A todos en general y a cada uno en particular le devolvemos el saludo de año nuevo deseándoles en todo él y demás sucesivos el mayor número de felicidades.

Ha fallecido en Buenos Aires el señor D. Bartolomé Mitre.

En vida se adornó con los cargos y títulos de Presidente de la República Argentina, general, Jefe de un partido político y poeta y escritor concienzudo y eminente.

Deseanse en paz el popular ex-presidente.

El célebre Maimón Mojatar que ha sido puesto a disposición del General Martínez Campos y trasladado a Tánger para ser castigado; declaró no haber sido influyente para hacer la guerra en contra de España, sino que obró por la fuerza de las kábilas re-

beldes y los santones que le obligaron a pelear.

El representante de España en Tánger, ha reunido al Cuerpo diplomático para deliberar acerca de las pretensiones de España sobre la demarcación de la zona neutral, y para tratar al mismo tiempo de las dilaciones que está empleando el primer ministro del Sultán.

Muy en breve desembarcarán en los puertos de Andalucía, los regimientos que forman el segundo cuerpo del ejército expedicionario, quedando parte del primero en Melilla hasta que terminen las construcciones de defensa que proyecta el general Martínez Campos.

Han sido detenidos en Madrid seis anarquistas. Dos de ellos resultan complicados en la explosión de los petardos en la casa del Sr. Cánovas.

Copiamos de «La Gaceta de Galicia.»

«Aumenta el movimiento de exportación de vinos en los pueblos del partido de Ribadavia.

El precio medio del moyo es de 45 pesetas.

Emilio Prieto ha sido puesto en libertad mediante fianza.

No hay que decir que muy de veras celebramos la libertad de uno de los más valientes adalides de la República.

Reciba nuestro para bien.

El 93 de sangre.—De sangre, de mucha sangre ha sido el año que ha terminado.

Sangre en San Sebastian, en Montblanch, en Villacañas, en Santander, en Barcelona, en Melilla... ¡en todas partes!

En San Sebastián y en Montblanch funcionaron de verdugos los representantes del Gobierno, mandados por este.

En Santander fué el Gobierno, si no el autor, cómplice del gran crimen, por tolerar la permanencia en el puerto, buques cargados con materias explosivas.

La sangrienta escena del Liceo de Barcelona, es una gran responsabilidad para nuestros gobernantes, que no supieron evitar por torpeza manifiesta, el hecho criminal de los anarquistas.

Lo de Melilla, no hay por qué dudar que el Gobierno tiene toda la culpa de lo sucedido.

Damos el ¡adiós! al año que se va para nunca más volver sintiéndonos aligerados del pesado fardo de sus desdichas que quedan vivas en el recuerdo de las tristezas pasadas.

¡Ojalá pudieramos dar otro ¡adiós! para siempre! al Gobierno de la monarquía... ¡Quien sabe!

LA FUERZA DE UNA BALLENA

Deseando determinar la fuerza de tracción que la ballena desarrolla, el profesor Tunier, de Edimburgo, con ayuda del armador Hendesson, ha practicado un experimento muy interesante, aunque por desgracia de resultados algo vagos é incompletos.

Dicho profesor emprendió una expedición a bordo de un vapor especialmente destinado a la pesca de la ballena, y una vez capturado un cetáceo de 23 metros de largo y de 70 toneladas de peso, trató de medir la resistencia a la marcha del vapor, que ofrecía el cable unido al harpen clavado en el cuerpo del animal. El profesor Tunier deduce de sus cálculos que dicha fuerza equi-

vale a la de 145 caballos de vapor. Pero es difícil averiguar si el cable de harpon sujetaba a la ballena oponiéndose normalmente a su marcha, y no se tiene presente tampoco la velocidad del barco durante el remolque, dato importante si se considera el hecho de que la ballena nada muy despacio.

Efectos del hambre. Agrávase la situación de Amsterdam. Miles de obreros desocupados recorren en grandes grupos las calles insultando a las autoridades y amenazando con cometer todo género de tropelías si no se les socorre pronto.

Captura de un bandido. Las autoridades francesas han capturado al famoso bandido Areski el Bachir, conocido con el nombre de Terror de la Kabylia, por los numerosos asesinatos y depravaciones que ha cometido allí durante muchos años.

Desde que se cometió el atentado del Liceo de Barcelona, van detenidos en dicha capital doscientos sesenta anarquistas.

La familia más numerosa que existe en el globo es la del rey de Siam; Khoulou Konkorn, oficialmente no tiene más que dos esposas.

Estas tienen para su servicio ochenta y ocho damas del harén, que han dado al monarca setenta y dos hijos.

El soberano siamés ha querido, sin duda, asegurar a todo trance el porvenir de su dinastía, y hay que convenir en que no tiene trazas de agotarse.

Antes de cumplir los quince años de edad era ya padre de dos hijos.

En todo caso, si no hubiera tenido descendiente alguno directo, la dinastía no hubiera terminado en él, pues no habrían faltado herederos colaterales, toda vez que tiene cincuenta hermanos de ambos sexos y doscientos veinte tíos y sobrinos.

Así, pues, no causará extrañeza a nadie si manifestamos que, para alimentar a tantas bocas, trabajan diariamente en las cocinas del palacio de Bang Kang la friolera de doscientos cocineros.

En el último balance publicado por el Banco de España, han aumentado los billetes cerca de doce millones de pesetas.

¡Una friolera!

Leo: «El hijo del Sultán dentro poco llegará a Melilla.»

Conforme.

Vuelvo a leer: «El hijo del Sultán tardará algún tiempo en llegar a Melilla.»

Que tarde, entre tanto nuestro valiente y furibundo general tomará algunas tazas de café que por cierto le convienen despues de tanto batallar.

A reglón seguido: «Dentro poco quedará zanjada la cuestión del Riff, el hijo del Sultán está próximo a Melilla con un numeroso ejército.»

Pero ¿por dios es esto guerra, paz o juego?

El *pacificador* tiene la palabra.

Según noticias de Melilla, el general en jefe ha regalado mil pesetas al moro Amadí, el de las orejas coradas.

¡Mil pesetas y la vida de un español!

Nadie hubiera creído que vlieran tanto las orejas de un espia rifeño.

Pero así lo quiere el general y a la orden todo el mundo.

El día 8 saldrá Martínez Campos con dirección a Marruecos. Se embarcará en el *Pelayo* escoltado de toda la escuadra.

Se ha repartido el número 79 de la Revista Teatral que se publica en Cádiz y que contiene los trabajos que indica el siguiente.

SUMARIO

Texto: Felicitades.—Advertencia.—Veladas teatrales: En el Principul, por Oulo Gil—Novedades teatrales: La Tacañe de Plata, Revist gaditana de autores de la localidad.—El retrato de hoy.—Artículos doctrinales: Los exclusivismos de la propiedad intelectual en la vida del Teatro, por Antonio Milego, Inglada.—Resurrección de un drama: El Rey loco por C. Franklin.—Album poetico: Lujó y fanatismo, Fragmento, por Manuel Mera y Solano.—Correspondencias artísticas: Desde Madrid: Teatro Lara, por Rafael.—Desde Sevilla: Del Infierno á Madrid, por Elías Gamero.—Sección recreativa: Charada, por R. B.—Anuncio. Dibujos: Retrato de Rosario del Pino de González, primera actriz de Lara, por Baglietto.—Dibujo, por Vermellón.

Variedades

DE AQUI Y DE ALLA

—Digame Vd. ¿Es Vd. el portero?
—Si, señor, soy el portero de la porteria de la puerta del portal de la calle, para lo que Vd. guste mandar.
—¿Vive en esta casa D. Jesús?
—No, señor. Vive en el cielo.
—Diga V. vigilante ¿ha sucedido alguna desgracia en el fuego?
—Poco cosa; han encontrado el cadáver de un difunto.
—¡Pobrecito!
No murió frito; que dicen como era de gas murió disecado.
—Será asfixiado.
—Eso, eso, dicen que el tal muerto se quemó examinado por la marcha del gas-ville.
—Querido esposo, ¡cuánto, me fastidian los nervios!
—Comprendo tus sufrimientos, y lo que más deseo es que entres en caja.

Conocido que se acercan mis postrimeros momentos, en el hombre de Dios Padre otorgo mi testamento. Confieso primeramente y digo que me arrepiento, de tantas calamidades. Como en España les deajo; Pero no es mia la culpa, sinó del diablo cojuelo. El puchero de los males hallábame yo vertiendo, repartiendo las desgracias entre naciones y pueblos, cuando pasó por mi lado un demonio del infierno y pegándome un codazo, sin poder yo contenerlo, sobre la infeliz España derramó todo el puchero. Allí cayeron de un golpe ciclones, aplanamientos, anarquistas, dinamita, tempestades, rayos, truenos, el cólera, la difteria, guerras y pronunciamientos, y del fondo de la olla cayó, y es lo que más siento, un gobierno de notables que tenia de desecho, por no atreverme á endosar á nadie, mal tan tremendo. Esta picara desgracia es hoy mi mayor tormento, porque ha traído otras muchas sobre ese infelice pueblo. ¡Cuántos duelos y quebrantos y lágrimas y lamentos, imprecaciones y quejas, blasfemias y juramentos, ha originado en España ese notable gobierno! Pero, como ya está hecho y deshacerlo no puedo, para remediar más males quiero hacer, lo que hacer debo, y dejo á los españoles mis únicos herederos. Como yo no tengo bienes, por eso no se los dejo, y en cambio quiero legarles lo único que poseo,

que son bienes de experiencia reducidos á consejos. Para que seáis felices os aconsejo primero, que trabajéis todos juntos para destruir lo viejo, porque ya está carcomido y por lo tanto no es bueno; trabajad, pues, por abajo y remover los cimientos, porque si estos se remueven la cúspide vendrá al suelo. Os aconsejo tambien, y fijaos bien en esto, *el cimiento de un poder está en los ayuntamientos, y en vuestras manos está el hacer cimientos nuevos.* Y esto pronto se consigue trabajando con anhelo, por llevar al municipio hombres integros, sinceros, sobre todo independientes y que no busquen su medro y no estén recomendados por oficial elemento y administren á conciencia los intereses del pueblo, vigilando bien las puertas por donde afluye el dinero; cuidando de que las básculas tengan los muelles ligeros para que funcionen bien sin tener que untarlas luego y vean si en los mercados se pesa carne de dedos y que recojan los kilos que tengan gramos de menos, y os den buen alumbrado, para que eviteis tropiezos, y vean si por las noches se serenán los serenos, y faciliten á diario el plus para los obreros, evitando así desgracias cuando llegan los inviernos. Tambien debo aconsejaros, porque está en interés vuestro, que en la unión está la fuerza y si os unís, como espero, bien puedo vaticinaros que mi sucesor primero, ó sea el noventa y cuatro, ha de asistir al entierro de lo viejo, y que verá el bautizo de lo nuevo, y españoles y franceses tendreis el mismo gobierno.

Confronta con el original.

Por el notario, Andrés Torre.

En una reunión de librepensadores, El presidente.—Ciudadanos, el orador no podrá terminar su discurso, si hacen ustedes tanto ruido. Por lo tanto, suplico á ustedes que guarden un silencio religioso.
Una voz.—¡Un silencio religioso! ¡Nunca! Lo único que podremos guardar es un silencio laico.
Disputando:
—Si no se calla usted inmediatamente le doy un puntapie.
—¡Quisiera verlo!
—¡Oh! En el sitio en que pienso darselo no le será á usted posible.

Reflexión de un jugador:
—¡Cosa singular! Mientras más abierto está un Circulo de recreo, más peligro corre de ser cerrado.

Conocimientos Útiles

Modo de secar las botas.—Las botas mojadas, no deben secarse nunca al fuego sino que apenas quitadas se llanan de arena seca, que absorbiendo la humedad del cuero se hincha y extiende las botas como lo podría hacer una horma zapatero, y se secan sin endurecerse.

Sistemas graves en los niños.—A continuación exponemos los signos principales precursores de grave dolencia, por cuya razón al ser notados por la madre en el niño, se apresurará á demandar los auxilios de la ciencia médica:
1. La tos entrecorta la seguida de la explosión del ilanto.
2. La tos sonora y fuerte.
3. La tos ronca y áspera.

4. La respiración acelerada, intermitente, débil ó suspiriosa.
5. La voz ronca ó quejosa.
6. La caída del párpado superior acompañada de fiebre, extra bismo y dilatación de la pupila.
7. La inclinación de la cabeza y ojos para evitar la acción de la luz y el fruncimiento de las cejas.
8. Los gritos penetrantes y agudos.
9. La falta de lágrimas.
10. El enflaquecimiento progresivo.
11. La lividez transitoria ó continua.
12. El pellizcamiento frecuente de la nariz, el castañeteo de dientes ó la repetida flexión de las piernas sobre los muslos.
13. Vómitos frecuentes.
14. Súbito despertar.
15. Abotagamiento del rostro.
16. Timpanización del vientre.
17. Diarrea amarilla verdosa.
18. Suspensión brusca de «la baba»

Pensamientos

Los soldados se exceden siempre en el cumplimiento de las órdenes rigurosas, y se resisten á ejecutar las órdenes de clemencia.

Cuando hay muchos muertos en uno de los ejércitos que se batan y casi ninguno en el otro, es prueba incontestable de que el vencido ocupaba un terreno á propósito para ser derrotado.

No basta ser gran general para no ser derrotado; se necesita además mandar soldados aguerridos, que sean capaces de rehacerse, y contar con oficiales y generales que sean hábiles para restablecer el desorden, y que quieran restablecerlo.

El que cuenta con muchos enemigos á un mismo tiempo, á la larga, sólo puede esperar la salvación de las enemistades de aquellos ó de la paz.

Los que creen que los reyes y los ministros todo lo sacrifican á su ambición, se engañan lo mismo que los que creen que todo lo sacrifican por la felicidad del mundo.

En otros países el rey hace que el pueblo se sujete á su voluntad; pero en Londres el rey debe sujetarse á la voluntad del pueblo.

«El Daily News» cuenta que el Doctor Magowan, que está actualmente en Tien Tsin, China, después de haber atravesado la Mandchuria, afirma, con el testimonio de los habitantes de este país, que allí existe una raza de monos que saben fabricar vasijas y además conocen la fabricación del vino.

Una banda de estos monos atravesó una vez un pueblo para ir de un monte á otro. Como la gente del pueblo los espantará huyeron, dejando caer algunas vasijas que llevaban á cuestas.

Las rompieron los vecinos y las encontraron llenas de dos clases de vinos fabricados con dos clases de moras de montaña. Un vino era verde y otro color de rosa. Se asegura que los monos hacen provisiones de vinos para suplir en invierno el agua que se hiela.

Un poco de todo

EL ARTE.—En algunas de sus manifestaciones segun los principes de las concepciones artísticas.

«El arte es la fantasía»,
«Es la representación de lo absoluto»,
«Es el arte el cúmulo de medios expresivos de sentimientos humanos».

«Es la facultad de hacer alguna cosa segun reglas dadas y conocidas».
«Cualquiera que sabe leer sabe la más difícil de todas las artes».
«El artista tiene derecho á todo menos á mutilar la naturaleza».
«La obligación del artista es elevarse por cima de la realidad sin salirse de los límites de la perfección física».
«Falta siempre algo á la realidad para ser perfectamente poética».
«Los poetas pintan con la palabra y los pintores hablan con el pincel».
«La pintura ilustra el entendimiento, templá el furor y dureza del ánimo y hace al hombre mas blando y comunicativo».
«Un paisaje es un estado del alma».
«El pintor tiene la obligación de producir las cosas, no como las ha hecho la naturaleza, sino como debiera haberlas hecho».

«Los cuadros son los libros de los ignorantes».
«Dante ha hecho un infierno con la realidad».
«La Poesía es el idioma del corazón como la música es el místico lenguaje del alma».
«La Poesía está en el alma como el ruiseñor en el ramaje».
La Poesía es el arte de destruir la razón».

«Hay muchos aficionados á la música y pocos músicos; lo mismo sucede con la poesía. Dos instrumentos que no están en armonía son dos hombres que no se entienden».

«La palabra es al oído lo que la luz á la vista».

«El orador es siempre subjetivo; refleja en la palabra sus propias ideas; para él todo el arte consiste en presentarlas vestidas con los mas esplendidos ropajes á fin de que produzcan honda impresión en el auditorio.»

«En cambio, el acto no debe ni puede tener personalidad alguna; el arte le manda desaparecer bajo los rasgos del personaje que ideó el poeta».

«La dramática exige mas á los autores; les pide que sean personales en la forma, originales en la concepción y que sepan como son, piensan y sienten todos los hombres del Mundo».

«Efectivamente: y al pintor le bastan la naturaleza por un lado, el arco iris en la paleta y un lienzo donde reproducir sus impresiones».

«El teatro es una de las cosas que no pueden tratarse bien sistemáticamente, porque en él se depende enteramente del gusto dominante del público en cada momento y lugar».

«Casi todos los autores que en el teatro han cultivado el género jocoso han vivido melancólicos y tristes en la existencia real».

«La carcajada franca y jovial, y el buen humor, han desaparecido de la escena española hace diez años; preciso será que vuelvan al teatro si no queremos morirnos de tedio».

«Lo épico lo lírico y lo dramático amalgamados, producen una honra; el Don Quijote, que es á la vez epopeya, oda y comedia».

«Los hombres que sin ser artistas tienen sentido y receptividad para la belleza del arte y la cultivan cuidadosamente, son los amadores del arte y constituyen la parte mas selecta del público artístico».

«El ser que con libertad, segun ideas, forma lo bello individual es el artista bello ó el artista por excelencia».

«Se equivoca grandemente el que sostiene que no cabe la perfección del gusto en el arte».

«Esta perfección existe, como en la naturaleza física existe la razón y en el órden moral existe la bondad».

«Aquel que siente el Arte y lo ama tiene el gusto perfecto, aquel á cuyo corazón nada dice el Arte, por más que le guste algunas de sus manifestaciones, tiene el gusto imperfecto».

«Existe, por ende, el buen y el mal gusto y cabe disputar de gustos con argumentos completamente sólidos».